
 

 

 

Temas informados por la Rectora en la sesión del  

Consejo Superior de fecha 20 de septiembre de 

2023 

 

 

Nuevo Reglamento de la Asamblea Universitaria 

 

 El pasado viernes sesionó la Asamblea Universitaria. Además de considerar el Informe 

Anual 2022 -que ya había considerado este Consejo-, la Asamblea aprobó un nuevo reglamento 

para su funcionamiento. Esta es la primera revisión del Reglamento de la Asamblea desde su 

aprobación en 1999 y es el último paso en la adecuación y reglamentación del funcionamiento de 

los órganos de gobierno colegiado, siendo antecedentes la adecuación del Reglamento de 

Funcionamiento del Consejo Superior y la aprobación del Reglamento de Funcionamiento de los 

Consejos de Instituto.  

 

Plenario de Rectores y Rectoras del Consejo Interuniversitario Nacional 

 

El viernes 8 de septiembre se realizó el 90° Plenario de Rectores y Rectoras del Consejo 

Interuniversitario Nacional. En la declaración final se ratificó lo expresado en la “Declaración de 

Rosario” del 20 de junio en cuanto a la definición de la educación como un derecho humano 

universal y un bien social que debe ser garantizado por las políticas públicas.  

Les Rectores hicimos un llamamiento a ratificar lo construido y a seguir avanzando en el 

desarrollo de una educación pública universitaria para todas y todos.  

 

Proyecto de Presupuesto de la Nación para el año 2024 

 

Como seguramente sabrán, ya se presentó al Congreso de la Nación el proyecto de ley de 

presupuesto 2024. El proyecto incorpora en el artículo 12 los créditos para las universidades 

nacionales. En el anexo de ese artículo 12 se le asigna a la Universidad un presupuesto de 12.181 

millones de pesos. El Vicerrector diría: “¿es mucho?, “¿es poco?”.  

Nos encontramos analizando el presupuesto y en conversaciones con la Dirección Nacional 

de Presupuesto e Información Universitaria de la Secretaría de Políticas Universitarias.  

El 18 de septiembre se transfirió la cuota de gastos de funcionamiento del mes de mayo de 

2023 y el saldo correspondiente a la cuota de julio de 2023; queda pendiente la transferencia de las 

cuotas de junio, agosto y próximamente septiembre. No, septiembre no terminó, calma, perdonen, 

ya estamos apurados; septiembre, no.  

 

Programa de Fortalecimiento de la Escuela Secundaria 

 

Pero tengo una buena noticia presupuestaria: queremos contarles que el 15 de este mes 

hemos finalmente recibido firmada la resolución número 533 de la Secretaría de Políticas 

Universitarias que aprueba el Programa de Fortalecimiento de la Escuela Secundaria de la UNGS.  

Dicha resolución ratifica un contrato de programa de dos años que nos permite ampliar en 

más de diez cargos docentes y de manera recurrente y consolidada la planta funcional de nuestra 



 

 

Escuela. Estamos muy contentos, muy contentas de informarles esta resolución, no solo por el 

contexto adverso en términos de asignaciones de fondos que vive la administración pública 

nacional, sino porque es algo en lo que venimos trabajando desde hace varios meses.  

Como algunos, algunas de ustedes saben, este último año, en este año en curso hemos 

comenzado a utilizar recursos provenientes de los gastos de funcionamiento de la Universidad -que 

no se ajustan por inflación a lo largo del año ni por pauta salarial y son recibidos por nosotros con 

bastante demora- para la contratación de nuevos cargos y para ampliar dedicaciones docentes y de 

coordinadores y coordinadoras de la Escuela, habida da cuenta de las dificultades que nos 

transmitían tanto las autoridades de la Escuela como les delegades sindicales. Este contrato 

programa nos permite financiar esos gastos con recursos recurrentes que ajustan por pauta salarial y, 

además, pensar en la posibilidad de ampliar algunos cargos nuevos, si hiciera falta, así que es una 

muy buena noticia.  

 

Evaluación externa de la CONEAU 

 

Se ha dado inicio al proceso de evaluación externa que se lleva adelante junto con la 

Comisión Nacional de Evaluación y Acreditación Universitaria, la CONEAU. Esta instancia es 

complementaria al proceso de autoevaluación institucional que finalizamos en marzo de este año 

con la aprobación del informe correspondiente por parte de la Asamblea Universitaria.   

La semana pasada, los días 13 y 14 de septiembre, se llevaron a cabo las entrevistas 

virtuales con el Comité de Pares Evaluadores. En esta primera etapa se inició el diálogo con las 

autoridades de la Universidad: Rectora, Vicerrector, Decanes de Instituto, con los ocho Secretarios 

y Secretarias de Rectorado y los/las cuatro Secretarios/Secretarias Académicos/Académicas de 

Instituto. En alguna instancia se ha convocado también a personal nodocente para profundizar sobre 

algunos aspectos de gestión y han tenido lugar las entrevistas con estudiantes e investigadores y 

docentes usuarios, usuarias de la Biblioteca Horacio González.  

La segunda etapa de entrevistas está prevista para la semana que viene, para los días 27, 28 

y 29 de septiembre. Las anteriores fueron virtuales, las próximas van a ser de manera presencial, 

tanto en el Campus como en la sede San Miguel. En esta oportunidad se prevén reuniones con 

distintos actores institucionales, integrantes del Consejo Superior -algunos, algunas de ustedes están 

recibiendo convocatorias en ese sentido-, integrantes de la Comisión de Presupuesto, de la 

Comisión de Reforma del Estatuto -son solicitudes específicas que nos hace la CONEAU-, de la 

Comisión Extraordinaria de Autoevaluación, representantes del Consejo Social, algunos 

responsables de unidades de gestión y representantes por claustro y becarios/becarias.  

Les recuerdo que el principal objetivo de estas visitas es conocer mejor la institución, su 

organización política y de gestión, el desarrollo de sus distintas funciones, sumando información y 

perspectivas de distintos actores institucionales para que el Comité de Pares Evaluadores pueda 

formular luego recomendaciones de mejoras en el Informe de Evaluación Externa. Todo esto 

finaliza el viernes que viene con una reunión final, justamente, que tendrán conmigo y con el 

Vicerrector. 

 

Elecciones del CEUNGS 

 

La semana pasada, los días 14, 15 y 16 de septiembre se llevaron a cabo las elecciones del 

Centro de Estudiantes en nuestra Universidad. Se trató una vez más de un acto de la vida 

democrática en la que, en esta oportunidad, participaron más de 2000 estudiantes. Sigue siendo 

relativamente baja la participación, pero es más alta que la del año pasado. Felicitamos a las 

autoridades del CEUNGS que resultaron electas y les invitamos a seguir contribuyendo con la 

construcción de esta Universidad de la que todes estamos orgulloses.  



 

 

 

Comenzó la Diplomatura en Enseñanza Bimodal y a Distancia 

 

Comenzó la Diplomatura en Enseñanza Bimodal y a Distancia. El 22 de agosto inició la 

diplomatura, con 30 inscriptos. Les recuerdo que los destinatarios de esta diplomatura son 

exclusivamente docentes e investigadores docentes de la Universidad; esta no es una diplomatura 

abierta. Les decía que hay inscriptos 30 investigadores docentes y docentes; 14 son del IDH, 3 del 

ICO, 7 del IDEI y 6 del ICI.  

 

Becas para Ingresantes  

 

Paso ahora al tema de becas para ingresantes. Teniendo en cuenta que la cantidad de becas 

ofertadas por la política anual es de 150 medias becas, la propuesta de orden de mérito que elaboró 

la Dirección de Becas y Pasantías y que se publicó el 31 de agosto fue presentada en un único 

listado integrado por 142 postulantes, de los cuales 137 cumplen los requisitos académicos, 

mientras que 5 se encuentran de manera condicional por no registrar inscripción a materias.  

Yo quiero llamar la atención de todes ustedes acerca de que la demanda de becas ha sido 

menor que la cantidad de becas disponibles, lo cual es simplemente la consecuencia de que se 

dispone de otras becas en el sistema universitario, de otras formas de sostenimiento de los 

recorridos de nuestros estudiantes, y que esto se encuentra en discusión en la etapa contemporánea 

de debates preelectorales.  

 

Capacitación “Pedagogía y Didáctica para la Diversidad” 

 

Decirles también que el Programa de Discapacidad de la Secretaría General llevó adelante, 

junto con la Agencia Nacional de Discapacidad, la capacitación “Pedagogía y didáctica para la 

diversidad” los días 23 y 30 de agosto. La actividad tuvo como objetivo valorar la identificación, el 

reconocimiento y la utilización de diversas estrategias pedagógicas y recursos didácticos para el 

desarrollo de prácticas educativas accesibles e inclusivas, y promover herramientas conceptuales y 

recursos prácticos para atender a la diversidad. Participaron del taller alrededor de 45 personas entre 

estudiantes, graduades, nodocentes, docentes y autoridades de la Universidad.  

 

Argentina Programa 4.0 

 

El 30 de agosto, tal vez a algunes de ustedes lo vieron, se desarrolló en el Campus un 

evento, junto a la Secretaría de Economía del Conocimiento del Ministerio de Economía de la 

Nación, en horas de la tarde. El evento tuvo como propósito difundir la experiencia de docentes, 

investigadores e investigadoras de la Universidad que forman parte del proyecto Argentina 

Programa 4.0, que viene impulsando aquella Secretaría desde hace un año. Este programa es llevado 

a cabo por esta Secretaría junto a varias universidades nacionales, entre ellas, por supuesto, la 

UNGS. En el marco de este programa se brindan capacitaciones virtuales y gratuitas en 

programación a estudiantes de todas las provincias argentinas.  

Es interesante hacer notar que fueron otorgados casi 650.000 cupos para esta formación en 

todo el país a un universo de personas dentro de las cuales más del 30 por ciento no tiene estudios 

universitarios y un 10 por ciento está cursando estudios universitarios. Los trayectos que la UNGS 

dictó fueron Programador Junior en Tecnologías para la Automatización y Desarrollador Web 

Junior, en tres niveles. Se inscribieron 162 estudiantes, de los cuales 72 aprobaron los niveles 1 y 2. 



 

 

En el evento, que ya fue de difusión, participaron varios estudiantes. Como fue una actividad al aire 

libre, pudieron escuchar unos cuantos ejemplos vinculados a los cursos de programación impartidos 

desde la Universidad.  

 

Resolución del IDH en reconocimiento a las Abuelas y Madres de Plaza 

de Mayo 

 

Quiero proponerles y le voy a proponer a la consejera Smola  dar lectura al anexo de una 

resolución del Consejo del Instituto del Desarrollo Humano, la resolución número 5747, de 

reconocimiento a las Abuelas y Madres de Plaza de Mayo.  

Les cuento un poco. En el marco de los recientes resurgimientos de discursos 

reivindicativos de la dictadura cívico-militar-eclesiástica de cuya finalización se cumplen este año 

cuatro décadas, el Consejo del IDH decidió aprobar, en su sesión pasada, esta resolución de 

reconocimiento a las Abuelas y Madres de Plaza de Mayo que han sido un pilar fundamental en la 

recuperación de la democracia y en el establecimiento de los valores de memoria, verdad y justicia 

en nuestra sociedad. Nos parece importante que este Consejo Superior conozca la resolución y por 

eso invitamos a la consejera Smola, Decana del Instituto, a darle lectura:  

 

Sra. Smola.- Sí, muchas gracias. Buenas tardes. Les leo el anexo sin los considerandos, aunque los 

considerandos también son interesantes, pero para no quitar mucho tiempo del Informe.   

“Nos encontramos celebrando el 40 aniversario de la recuperación de la vida democrática en 

nuestro país, luego de una sangrienta dictadura cívico-militar. En estos años oscuros de persecución 

política y silencio cómplice, una voz clara y valiente, la de los Organismos de Derechos Humanos y 

particularmente la de las Madres de Plaza de Mayo, echaba un rayo de luz y ponía una palabra sobre 

el ensombrecido y silenciado espacio público. Las madres reclamaban lo imposible: “Aparición con 

vida”/ “Que nos digan dónde están”/ “Con vida se lo llevaron, con vida los queremos”. Y en ese 

reclamo, denunciaban el cinismo del régimen y devolvían al plano de la dignidad humana a las 

víctimas del terrorismo de Estado.  

“Años más tarde, con la recuperación de la democracia, su reclamo incesante por ‘Memoria, 

Verdad y Justicia’ abrió paso a la entonces improbable posibilidad de reestablecer el Estado de 

Derecho y la convivencia pacífica en nuestro país. Cuando nos referimos al pacto democrático, es 

necesario reconocer la centralidad de la lucha por los derechos humanos para su establecimiento. 

Justamente esa lucha fue la responsable de establecer un acuerdo básico y respetuoso de la dignidad 

humana sobre el cual pudimos construir otros reclamos y otras luchas. 

“Asimismo, durante años de olvido y perdón, la lucha de las Abuelas de Plaza de Mayo 

nuevamente abrió el espacio público de nuestra democracia a la verdad y la justicia, sosteniendo la 

importancia de la memoria del pasado reciente. Y cuando el pueblo se levantó contra el Estado de 

Sitio, las rondas de los jueves volvieron a defender lo que más importaba: el derecho a tener 

derechos, la libertad del pueblo a la participación política. 

“En tiempos en los que recrudecen discursos contrarios a estos valores y a estas 

encomiables militancias, resulta fundamental el reconocimiento de las luchas por la 

democratización de nuestra democracia: las de las Madres y Abuelas son centrales en este proceso. 

Sin su tozuda ternura, sin su firme pedagogía, sin su indeclinable apuesta por un futuro mejor, 

nuestro presente sería hoy menos justo, menos democrático y menos esperanzado. 

Es por eso que queremos, una vez más, reivindicar y agradecer su lucha, abrazar y marchar 

junto a ellas, y sostener hoy más que nunca ‘¡Nunca Más!’.”  

 

 

 



 

 

Aprovecho además para poner en valor frente a este Consejo la declaración que hiciera la 

UNESCO del Museo Sitio de la ESMA como patrimonio mundial. Nos parece un evento súper 

importante y muy emocionante que llegue en este momento de la discusión política en la Argentina. 

En lo personal, me va a tocar estar el viernes en el Museo Sitio de la ESMA porque se realiza allí el 

Congreso Nacional de la CTERA al que estamos invitades varies aquí.  

Creo que va a ser emocionante, como siempre, pero en todo caso con este plus de la 

declaración.  

 

Acto entrega de la distinción Profesor Emérito a Gabriel Yoguel  

 

 

Contarles que el martes 12 de este mes se llevó a cabo el acto de entrega de la distinción de 

Profesor Emérito a Gabriel Yoguel, distinción que otorgó este Consejo. La semblanza estuvo a 

cargo de Sonia Roitter, quien hizo un recorrido por la vida académica de Yoguel, destacando su 

enorme capacidad de trabajo, sus capacidades para generar proyectos de investigación ambiciosos, 

sus cualidades humanas y su gran compromiso en la formación de recursos humanos. 

Contribuyeron también con el homenaje su colega y profesor del IdeI, José Borello, y el 

Vicerrector, Germán Pinazo, con referencias vinculadas a la vida académica del profesor Yoguel. 

Luego de la entrega del diploma, Yoguel dictó una conferencia titulada “Capacidades, 

rutinas, procesos y feedbacks. La compleja dinámica del desarrollo”. 

 

Encuentro de Bibliotecas 

 

La semana pasada, el jueves 14 de septiembre, se llevó a cabo el 23º Encuentro de 

Bibliotecas del Noroeste del Conurbano Bonaerense bajo el lema “Biblioteca y Universidad: tesoros 

de la democracia”. La UNGS recibió a 240 participantes entre estudiantes, docentes y 

representantes de bibliotecas escolares, populares, públicas, municipales y universitarias de la 

región. Es interesante señalar que el 20 por ciento de les participantes fueron estudiantes, en 

especial de carreras de Bibliotecología.  

Por primera vez el encuentro contó con transmisión en vivo y entonces además de los 240 

asistentes se sumó por la transmisión en línea la participación de las bibliotecas de las universidades 

nacionales de Lanús, Mar del Plata, Chaco, Universidad Nacional del Sur, bibliotecas de seis 

provincias argentinas y colegas de Ecuador, Honduras y Uruguay.  

El encuentro retomó su versión extendida, que había sido interrumpida en oportunidad de la 

pandemia. Durante la mañana se realizó el espacio de conferencias y por la tarde se llevaron 

adelante los tradicionales talleres. El encuentro estuvo auspiciado por la Asociación de 

Bibliotecarios Graduados de la República Argentina y por primera vez tuvo como sponsors a eLibro 

y la Red Cruza.  

 

Secretaría de Cultura y Medios 

 

El sábado 26 de agosto se llevó adelante en nuestro Auditorio una capacitación para 

docentes de instrumentos de las orquestas infantojuveniles bonaerenses a cargo de músicos de la 

Orquesta Juvenil Bonaerense. Esta actividad se realizó en forma gratuita y concurrieron más de 200 

docentes del programa. Por la tarde hizo su presentación la Orquesta Juvenil Sinfónica Bonaerense, 

conformada por jóvenes de las distintas orquestas del programa. Como previo al concierto, nuestra 

orquesta, la Orquesta de Malvinas Argentinas, con más de 40 chiques músiques en escena, hizo su 

primera presentación a cinco meses de su conformación interpretando dos obras.  



 

 

Por otro lado, dando comienzo al 19º Encuentro de Teatro de la UNGS “Teatro en 

Comunidad”, el sábado pasado, el 9 de septiembre, nos visitó el grupo de teatro comunitario 

Merequetengues de Hurlingham – “Húrlingham”, si ven la obra van a comprender.  

El ciclo continuará con el estreno de nuestro grupo de teatro comunitario “Recreo Lunero”, 

con una obra llamada “Una casa con historias”, que con más de 30 vecines actores repasa la historia 

local en clave de sainete popular.  

Por otra parte, en septiembre continúan las funciones de “El portazo”, obra que ya fue vista 

por miles de personas, en particular por adolescentes y jóvenes, muchos de los cuales viven su 

primera experiencia teatral.  

También en relación con la Secretaría de Cultura y Medios, contarles que el 4 de septiembre 

comenzaron a dictarse los talleres UPAMI para adultos mayores. Se inscribieron 150 personas. La 

oferta incluyó Dibujo y Pintura y Ecoarte -en modalidad virtual-, Literatura y Fotografía Digital -en 

modalidad mixta, presencial y virtual- y Filosofía y Comunicación, en modalidad presencial.  

 

Secretaría de Desarrollo Tecnológico y Social 

 

Cambiando de tema, se abrió la sexta convocatoria a proyectos de investigación y desarrollo 

tecnológico y social, financiada con el Fondo de Ciencia y Tecnología de la SPU. En esta 

oportunidad, la convocatoria se orientará a fortalecer proyectos de investigación vigentes y a 

promover proyectos de I+D+I, haciendo especial hincapié en aquellos que propongan una 

innovación tecnológica o social y que se inscriban en alguno de los diez desafíos del Plan Nacional 

de Ciencia y Tecnología 2030.  

Para orientar a les investigadores acerca de qué se entiende por innovación y cómo vincular 

las investigaciones vigentes con problemas y necesidades de actores del entorno social y 

productivo, mañana a las 11 y 30 se va a realizar una charla virtual con IDs de nuestra casa y 

miembros del equipo de la Dirección Nacional de Información Científica de la Subsecretaría de 

Estudios y Prospectiva del Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación de la Nación. 

Y, por otra parte -esto me parece interesante porque ha involucrado mucho trabajo tanto del 

Consejo Social como de los Institutos-, se han iniciado este mes y van a continuar hasta fin de año 

reuniones de trabajo entre el Comité de Desarrollo Tecnológico y Social y las organizaciones del 

Consejo Social orientadas a planificar la articulación de las materias tanto de los profesorados como 

de las licenciaturas e ingenierías con necesidades sociales para realizar aportes concretos desde la 

Universidad en el proceso de formación de les estudiantes.  

Esto se realiza en el marco de los Fondos de Fortalecimiento de la Extensión de la SPU, que 

este año incentivan una profundización de lo que en el CIN se ha denominado curricularización de 

la extensión.  

Avisos e invitaciones 

 

En primer lugar, este sábado próximo, 23 de septiembre, se va a realizar la señalización del 

sitio Casa del Cilindro. Es una actividad organizada por la Secretaría de Derechos Humanos de la 

Nación, el gobierno de la Provincia de Buenos Aires y el Municipio de Malvinas Argentinas. Es el 

sábado a las 10. Se trata de señalizar el ex centro de detención durante la última dictadura conocido 

como Casa del Cilindro. El lugar del encuentro, para quienes quieran concurrir, es en Baroni y 

Piedras, en Los Polvorines.  

Informarles también que los días 28 y 29 de este mes se va a llevar a cabo una nueva edición 

de la Feria de Carreras, entre las 9 y las 13 horas. En esta ocasión, investigadores e investigadoras 

docentes y docentes de los cuatro Institutos llevan a cabo distintas actividades, como exposiciones, 

talleres y demostraciones de laboratorios. Participan, además, con sus propuestas, equipos de 

gestión, como el equipo de Orientación Estudiantil, Bienestar Universitario y la Secretaría de 



 

 

Cultura y Medios. Habrá también un stand del Programa de Género de la Secretaría General y una 

radio abierta a cargo de estudiantes de la Universidad. Y en los dos días haremos un cierre a cargo 

de artistas locales.  

 

Próximos espectáculos 

 

Para terminar, dos invitaciones más. Por un lado, el 27 de septiembre a las 15 en el Centro 

Cultural se realizará la mateada científica “Chat GPT: danos un título creativo para esta mateada 

científica”, con el profesor Pablo Ruiz Lezcano y la licenciada Agustina Maini. Pablo es graduado 

de aquí, de la Universidad, y la licenciada Maini, de la Universidad Nacional de Córdoba.  

Y el jueves 28 de septiembre, recordarles que, a las 20 horas, con motivo de seguir 

celebrando los 30 años de la Universidad, se van a presentar en el Anfiteatro la banda musical El 

canto del cuchillo y el grupo de cumbia disidente y feminista queer Sudor Marika.  
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